
 

 

 

Исх. № 148  от 12 декабря  2013 г. 

 

Финансовому омбудсмену 

П.А. Медведеву  

 

 

Уважаемый Павел Алексеевич! 

 

В газете «Аргументы и Факты» № 50 от 11.12.2013 г. опубликована статья «Доходы 

без расходов. Можно ли вкладывать деньги под заоблачные проценты», в которой  приводятся 

Ваши высказывания, как эксперта, в отношении деятельности кредитных кооперативов.   

 

В статье приводится ряд Ваших высказываний и суждений, в которых Вы отнесли 

всех без исключения членов кооперативов к «криминальным собственникам», а созданные 

ими институты финансовой взаимопомощи (1370 организаций) к «криминальным 

конторам». Кроме моральной стороны, эти высказывания впрямую  затрагивают 

имущественные интересы более 1 миллиона граждан нашей страны, именно столько 

членов объединяют сегодня добросовестно работающие кредитные кооперативы.  

Если газета цитирует Вас правильно, то просим Вас, как государственного деятеля, 

как политика с многолетним стажем, как доктора экономических наук, как финансового 

омбудсмена прокомментировать и объяснить, почему Вы, пользуясь своим положением, 

позволяете себе в Ваших высказываниях дискредитировать сектор кредитной кооперации. 

Вам ли, депутату первого-пятого созывов Государственной Думы Российской 

Федерации не знать, с каким трудом объединения граждан добивались правового 

обеспечения деятельности созданных ими организаций финансовой взаимопомощи, с 

каким трудом был принят первый специальный закон «О кредитных потребительских 

кооперативах граждан», как  продвигался закон «О кредитной кооперации». Разве не Вы, 

будучи депутатом, на встречах с нами говорили о социальной значимости  кооперативов, 

о потребности создания и развития  организаций  финансовой взаимопомощи граждан, 

когда коммерческие банки практически ушли из малых городов и отказывались 

предоставлять потребительские займы гражданам?  

Что поменялось?  … 

Кредитная кооперация начала свое  возрождение в начале  90-ых прошлого века, 

наше движение молодо – мы строим систему кредитной кооперации только двадцать лет. 

Вы, как экономист, понимаете, что это очень небольшой срок для финансового института. 

Мы согласны, что система несовершенна, что регулирование пока ещё недостаточно, что в 

силу этого появляются недобросовестные организации.  Но нельзя отрицать и не видеть 

очевидного – ситуация меняется. Позиция Центрального Банка, позиция участников 

рынка  однозначна – закрыть возможность появления псевдо кредитных кооперативов и 

навести порядок в нашей отрасли. 



Недобросовестные организации есть во всех секторах.  Однако, например, 

недавние события, связанные с отзывом лицензий  у большого количества банков,  не 

вызывают у Вас, уважаемый Павел Алексеевич, желания говорить о порочности всей 

банковской системы.  А в адрес собственников банков (некоторые из которых с 

украденными депозитами вкладчиков находятся в розыске...) мы не слышали гневных 

обличительных высказываний.  

Заявляя в общероссийской газете, что в кредитные кооперативы нести денежные 

средства гражданам опасно, Вы фактически призываете всех нести свои сбережения в 

единственно надежные структуры  - банки.  Это что - такой лоббистский заказ 

банковского сообщества  финансовому омбудсмену?  

  Кстати о надежности - кредитные кооперативы уже не раз доказали свою 

жизнестойкость, без государственной и какой-либо иной  поддержки они с честью 

преодолели все финансовые кризисы, в то время как банки со скандалом уходили с рынка. 

И доверие у граждан кредитные кооперативы получили не просто так. Не благодаря, а 

вопреки отдельным лоббистам от банковского сектора кредитные кооперативы 

развиваются. И, в первую очередь потому, что они создаются самими гражданами и 

служат исключительно их интересам.  

Что касается защиты сбережений членов кооперативов… Смеем заверить, что этот 

вопрос нас также волнует. Действительно государственной защиты сбережений (в 

отличие от кредитных  кооперативов в других странах) у нас нет. Кредитные кооперативы 

не имеют и той помощи от государства, какую получили банки. Однако кредитные 

кооперативы сами, за счет своих средств!!!! Формируют компенсационные фонды. Фонды 

пока малы и не могут обеспечить покрытие всех возможных рисков, но работа в этом 

направлении идет! СРО кредитных кооперативов ведут большую работу по защите рынка 

от «проходимцев».  Да, это тяжело, затратно, но работа активно идет, и мы пытаемся 

делать все от нас зависящее, чтобы пайщики в кооперативах были защищены, чтобы стало 

лучше. 

Кроме того, заметим, что мы, как объединение кредитных кооперативов, при 

разработке законов «О кредитных потребительских кооперативах граждан», и «О 

кредитной кооперации» обращали внимание на те риски, которые могут возникать в связи 

с «размытием» социальной общности в кредитных кооперативах, в связи с допустимостью 

членства в них юридических лиц, «простотой» создания, но, к сожалению, законодатель, а 

в их числе были и Вы, к мнению участников рынка не всегда прислушивается. 

Несовершенство законов влечет появление на рынке недобросовестных организаций. Нам 

печально, что Вы сегодня, находясь  на  должности финансового омбудсмена,  

открещиваетесь от участия в принятии закона «О кредитной кооперации», заявляя, что Вы 

резко выступали против принятия закона. Однако, мы не поленились и посмотрели 

результаты Вашего голосования по данному закону. Во всех чтениях Вы голосовали «ЗА».  

У нас возникает вопрос, в чьих интересах Вы, находясь на посту финансового 

омбудсмена, говорите о криминальной основе и сути кредитных кооперативов?   Вам ли, 

финансисту с многолетним стажем не знать, что посеянное зерно сомнений может 

повлечь необратимые процессы и привести к развалу любой, даже самой устойчивой 

организации? Готовы ли Вы - политик с многолетним стажем, взять на себя 

ответственность за то, что Ваши слова могут спровоцировать панику в каком-либо 

кредитном кооперативе?   

  Обидно, что эта публикация была сделана накануне Дня конституции, которая 20 

лет назад закрепила право граждан на объединение, которое было реализовано, в том 

числе, и людьми, объединившимися в кредитных кооперативах.  



Просим сообщить, сколько обращений от граждан Вам как финансовому 

омбудсмену пришлось рассмотреть в отношении кредитных кооперативов – членов СРО? 

Сколько СРО было задействовано в рассмотрении этих жалоб? Если таковые обращения 

от граждан были, то какой процент от рассмотрения дел других финансовых институтов 

это составляет? Ответьте нам, пожалуйста. 

  И скажите, имеет ли право человек, обладающий полномочиями защищать 

интересы граждан и выступать в качестве примиряющей силы на финансовом рынке - 

расшатывать стабильно работающие финансовые институты?  

Письмо написано в соответствии с решением Совета Лиги кредитных союзов, 

защищающей интересы своих членов уже на протяжении 19 лет, объединяющей 

кредитные кооперативы, региональные ассоциации, СРО, кооперативы второго 

уровня (это более 300 КПК, из более 50 субъектов Федерации).  

 

 

Генеральный директор                      Т.Б. Ивашкина.  

 


